

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 4 al 10 de mayo de 2022 – No. 18/2022)

La conflicto armado en Europa del Este agrava la hambruna extrema que sufren ya 193 millones de personas. Según EFE, el impacto del conflicto en Ucrania en las cadenas de suministros agrava la situación de hambruna extrema que sufren en el mundo 193 millones de personas, un 25 % más que el año anterior, señala el informe de la *Red Global contra las Crisis Alimentarias (GNAFC)*, en colaboración con distintas agencias de la ONU que también destaca: *"Los países que ya se enfrentan a altos niveles de hambre aguda son especialmente vulnerables a los riesgos creados por la situación en Europa del Este, sobre todo debido a su gran dependencia de las importaciones de alimentos e insumos agrícolas y a su vulnerabilidad a las crisis mundiales de los precios de los alimentos"*. Aunque el informe no entra en profundidad en los efectos de la guerra en Ucrania, ya que analiza las crisis alimentarias de 2021, antes de que el conflicto comenzase, los organismos señalan que esta guerra ha enfatizado "la fragilidad de los sistemas alimentarios mundiales", especialmente en los países con una situación de crisis. La dependencia que muchos países africanos tenían del trigo producido en Ucrania y Rusia, como Somalia, que importaba un 90%, República Democrática del Congo (un 80%) y Madagascar (un 70%) ha provocado un desabastecimiento de este producto básico. Además, la subida de los precios de la energía, que ha afectado a toda la cadena de suministro, ha causado una extrema inflación en el precio de los alimentos, que se encuentra en un récord histórico, según la FAO.

La inflación en la OCDE anotó en marzo su mayor subida desde octubre de 1988. Según EFE, la inflación interanual en el conjunto de la OCDE registró en marzo una subida de un punto respecto al mes anterior, hasta el 8,8%, que supone su mayor aumento desde octubre de 1988. El incremento se explica por el alza de los precios de la energía, que anotaron un incremento del 33,7%, tras el 26,6% experimentado en febrero, indicó la *Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)* en un comunicado. En el plano energético esta es su tasa de inflación más fuerte desde mayo de 1980. Sin contar los precios de la alimentación y de la energía, que suelen ser los elementos más volátiles, la inflación interanual en la OCDE subió un 5,9% en marzo, tres décimas más que en febrero. La OCDE destacó que casi una quinta parte de sus miembros registraron una inflación de dos cifras, con Turquía como el país donde está más aumentó, hasta el 61,1%. Todos los integrantes del G7 experimentaron subidas en marzo: la más alta en Alemania, de 2,2 puntos porcentuales, hasta el 7,3%, y la más baja en Japón, de 0,3 puntos, hasta el 1,2%. En Estados Unidos hubo una inflación del 8,5% (0,6 puntos más) y en el Reino Unido una del 6,2% (0,7 más). España fue uno de los países de la OCDE con una de las mayores alzas sin contar con Turquía (de 2,2 puntos, hasta el 9,8%), junto con Holanda (3,5, hasta el 9,7%), Polonia (2,5, hasta el 11%) o Suecia (1,7, hasta el 6%), entre otros.

Pausa en préstamos de China a América Latina. Según ipsnotiacia.net. por segundo año consecutivo, en 2021 el *Banco de Desarrollo de China (CDB, en inglés)* y el *Banco Exim de China (Exim)* no emitieron nuevos préstamos a la región. Aunque la ausencia de nuevos préstamos coincide con el declive económico por la pandemia de Covid-19, que hizo que el CDB y el Exim se centraran en los proyectos existentes en el extranjero y en apoyar al propio desarrollo de China, las cifras han disminuido año tras año desde que se emitieron 21 300 millones de dólares en 2015. Hay un nuevo énfasis en la aversión al riesgo y la rentabilidad, según Margaret Myers, directora de la Iniciativa para Asia y América Latina de “*The Dialogue*”. «*Los continuos esfuerzos de China por alinear el compromiso con el exterior con los objetivos de crecimiento interno han llevado a centrarse en sectores específicos, a menudo de alta tecnología, que promueven su propia modernización industrial*», afirma Myers. «*Sus instituciones financieras intentan cada vez más identificar proyectos financierables y de ‘alta calidad’*». Los bancos comerciales, incluido el brazo comercial del CDB, suelen conceder préstamos corporativos directamente a empresas chinas y latinoamericanas, mientras que los fondos de capital privado y las iniciativas de cofinanciación buscan y financian activamente oportunidades en la región.

Corea del Sur se convierte en el primer país asiático en ingresar al grupo de defensa cibernetica de la OTAN. Según RT con la incorporación de Corea del Sur, el número de miembros aumentó a 32: incluyendo 27 de los 30 Estados que integran a la OTAN, denominados como 'naciones patrocinadoras', y cinco países como 'participantes contribuyentes'. Corea del Sur se convirtió en la primera nación asiática en ser admitida en el grupo de defensa cibernetica de la OTAN. La agencia de inteligencia surcoreana ingresó de manera formal en el *Centro de Excelencia de Ciberdefensa Cooperativa de la OTAN (CCDCOE, por sus siglas en inglés)* —cuya sede se ubica en la ciudad de Tallin (Estonia)— con el propósito de representar a su país en actividades de investigación y capacitación. El CCDCOE fue establecido en mayo de 2008 por iniciativa de Estonia junto con otros seis países europeos después de los primeros ataques de negación de servicio que sufrió la nación báltica en 2007, los cuales lograron paralizar los sistemas de gobierno y financieros durante algunas semanas. En octubre de 2008 obtuvo el estatus de Organización Militar Internacional por parte de la OTAN. De acuerdo con el CCDCOE, la misión de la organización es apoyar tanto a los países miembros como a la misma OTAN “*con una experiencia interdisciplinaria única en el campo de la investigación, el entrenamiento y los ejercicios de ciberdefensa que cubren las áreas de enfoque de tecnología, estrategia, operaciones y leyes*”.

Embargo europeo al petróleo ruso amenaza con aumentar inflación en Europa. Según *Bloomberg*, los países europeos que ya se tambalean por la inflación récord corren el riesgo de agravar su situación con la decisión de cerrarse a las importaciones de petróleo ruso. Mientras que la presidenta de la

Comisión Europea, Ursula von der Leyen, promete que el embargo planificado se implementará “de una manera que nos permita a nosotros y a nuestros socios asegurar rutas de suministro alternativas”, el ministro de Economía alemán, Robert Habeck ha advertido que la principal economía de la región sufrirá, citando una posible escasez y una mayor presión alcista sobre los precios. Una prohibición del petróleo deja al mundo con menos suministro, al tiempo que Estados Unidos y Europa enfrentan la inflación más rápida en décadas junto con una confianza debilitada debido a la guerra en Ucrania. “*El petróleo ruso puede reemplazarse en el mercado mundial a corto plazo, pero con costos adicionales y desafíos logísticos*”, dijo el grupo comercial de la industria alemana BDI. El impacto a corto plazo de la propuesta de la UE debería ser limitado porque el cronograma está en línea con los planes existentes de los gobiernos para dejar de lado el petróleo ruso, según Klaus-Jürgen Gern, economista del Instituto de Kiel para la Economía Mundial. Aun así, los mercados de productos refinados como el diésel, donde Rusia es un proveedor importante, pueden “volverse estrechos y los precios podrían aumentar aún más”, dijo Gern. Y aunque los bloqueos en China podrían facilitar la búsqueda de alternativas a Rusia para obtener petróleo, eso podría cambiar si la economía del país asiático se recupera. Los economistas de *JPMorgan Malcolm Barr y Greg Fuzesi* dijeron en un informe a los clientes que los planes de la UE no cambian la perspectiva económica, y advirtieron que persisten las incertidumbres sobre el suministro de energía. El FMI calcula que la producción de la UE en 2023 sería un 3% más baja sin las importaciones rusas de petróleo y gas. *UBS Global Wealth Management* señaló que, si bien es probable que el impacto del embargo en el crecimiento económico de Europa sea “manejable”, la incertidumbre sobre los suministros probablemente “mantendrá sostenidos los precios de la energía”.

Los precios del petróleo bajaban en una jornada volátil ya que la combinación de los confinamientos relacionados con el COVID en China y los aumentos de las tasas de interés para combatir la inflación dejó a los inversores en acciones a la defensiva, fortaleció al dólar y elevó significativamente las preocupaciones sobre la desaceleración económica. El dólar operaba cerca de máximos de 20 años, lo que encarecía el petróleo para los tenedores de otras monedas. El crecimiento de las exportaciones de China se desaceleró a un solo dígito, el nivel más débil en casi 2 años, a medida que el país extendía los bloqueos por brotes de coronavirus. Los mercados financieros también están prestando atención a la posibilidad de que algunas economías europeas puedan sufrir problemas si las importaciones de petróleo ruso se reducen aún más, o si Rusia toma represalias cortando el suministro de gas. Para el 10 de mayo, el petróleo BRENT operaba a 105,48 dólares el barril, mientras el petróleo WTI operaba a 102,91 dólares el barril en Nueva York.